

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA FRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre 4'50
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

Contra la razón

Hay que tener muy en cuenta, para evitar más graves daños, lo fácil que es perjudicar una buena causa cuando sin motivo se apela para defenderlo, a medios de violencia que suelen degenerar en crímenes odiosos.

La razón que asiste siempre a los menesterosos para solicitar reformas sociales que en la medida de lo posible y con arreglo a principios de equidad y justicia permitan su mejoramiento, anúlase, si no es que se borra y extingue por completo ante la enormidad de los atentados que se cometen con este objeto, y el horror que el crimen produce hace que nadie se fije ya en lo mucho bueno que debe y puede hacerse en favor de los desgraciados, sino en la infame tendencia de tomar como pretexto la causa del proletario para llevar a cabo una perturbación social, consistente en el asesinato como medio de acción y de propaganda contra la seguridad de las personas y la propiedad de las cosas.

Son atentados contra la razón los crímenes del anarquismo, atentados que lejos de favorecer la causa de los pobres, la empeora extraordinariamente, asociándola a crímenes que apartan la atención de las reformas sociales y las retrasan indefinidamente.

Por eso la razón se subleva contra semejante barbarie, después de haber conquistado medios eficaces de propaganda pacífica para mejorar el estado económico y social de las muchedumbres.

LA VIDA EN SUBMARINO

Mérito de las tripulaciones

Es muy probable que los grandes acorazados continúen siendo en el porvenir elemento principal de las flotas de combate, puesto que representan en las batallas navales la fuerza y la resistencia; pero no ofrece duda que las enseñanzas que se van recogiendo ahora están revolucionando las ideas dominantes, no hace todavía un semestre, en punto a construcciones para la Marina de guerra.

Hoy por hoy, los que mejor han demostrado su utilidad son los cruceros ligeros y los submarinos.

El submarino, como es sabido, viene desempeñando el papel de protagonista.

De ahí que la atención de los técnicos y las miradas de todos se vuelvan curiosas hacia ese pez-torpedo de las escuadras.

Para satisfacer esa curiosidad se ha escrito y se escribe en la Prensa sobre su arquitectura, radio de acción y poder ofensivo; se ha explicado a las gentes cómo se sumerge, como vé y como ataca; pero no se ha dicho nada sobre las condiciones excepcionales en que viven sus tripulaciones.

¿Cómo respira un submarino? Aparte otros problemas de mecánica, ya bien resueltos gracias a la aplicación de los motores modernos, este problema de la aireación durante las inmersiones prolongadas es, sin duda alguna, el que más ha preocupado a los inventores y a los higienistas desde la época ya remota, en que la navegación submarina parecía incompatible con la existencia humana.

En realidad, los obstáculos a vencer han radicado siempre, no tanto en el aprovisionamiento de aire respirable, como en la dificultad de evacuar el ácido

carbónico acumulado en el interior del barco con las emanaciones pulmonares y cutáneas de los tripulantes, reputadas como tóxicas.

El primer medio en que se pensó fué el de la salida a la superficie del mar durante el breve tiempo necesario para la ventilación; pero esta sencilla maniobra disminuía el valor militar del submarino, puesto que le robaba su cualidad de invisible quizá en el momento más crítico de la agresión ó de la huida.

Se discurió luego proveerlo de cierta reserva de oxígeno ó de aire comprimido a muchas atmósferas; pero el procedimiento, aun disponiendo de un mecanismo especial y automático que regulase la distribución del gas almacenado como suplemento, tropezó con graves dificultades en espacio tan reducido.

Se intentó después la regeneración del aire usado, descomponiendo un cuerpo químico que desprendiese oxígeno, mientras ciertas sustancias, como la sosa ó la cal, absorbían el exceso de ácido carbónico; pero este método, que ofreció resultados satisfactorios de ciertos puntos de vista y tuvo un éxito resonante, exigía aparatos demasiado embarazosos.

Entonces se volvió a empezar.

Se pidió de nuevo el aire puro a la atmósfera libre, adaptando al casco del submarino un tubo apropiado, que sobresale al exterior el tiempo meramente indispensable, y que está provisto en su base de un ventilador aspirante; no se ha encontrado, sin embargo, medio realmente práctico para desalojar al mismo tiempo el aire viciado sin emerger a flor de agua.

El problema, por consiguiente, puede decirse que continúa en pie.

Es verdad que cada día se están introduciendo en los sistemas ensayados perfeccionamientos que el interés de las distintas naciones procura mantener secretos; pero, a pesar de esos perfeccionamientos y hasta que, siguiendo la tendencia actual, se aumente bastante su tonelaje, los submarinos propiamente dichos—puesto que los sumergibles constituyen tipo diferente—seguirán siendo un medio inhospitalario.

Porque a los riesgos del ambiente confinado hay que agregar otras varias.

Sirvan de ejemplo los vapores de bencol y el ácido sulfúrico que desprenden los acumuladores eléctricos cargados, y el intenso enfriamiento que acentúa la quietud a que los tripulantes están condenados en el estrecho.

Pensando en esto es como se comprende bien la aptitud y resistencia física, la sólida educación profesional, la serena inteligencia y el instinto cetero, la fe en los destinos nacionales y el hondo espíritu de sacrificio de que necesitan estar dotados los hombres que, pendientes de una maquinaria delicada, se hunden en el mar, y guiados por frágiles espejos que a intervalos dicen algo del mundo, sin aire vivificante ni luz natural, inmóviles y ateridos, desprecian los peligros inherentes a esta navegación y buscan, temerarios, los de la guerra, en constante desafío con la muerte.

Y algunos pretenden haber descubierto en el submarino el instrumento defensivo de las naciones marítimas débiles!

Un submarino, por excelente que sea, valdrá siempre lo que valga su tripulación.

Y las tripulaciones de raza no surgen, como los barcos, al conjuro de las leyes; brotan ó no brotan de las entrañas de la patria.

LEANDRO RUIZ MARTÍNEZ.

La Noche-Buena

Como es peculiar en nuestra ciudad, la noche de ayer transcurrió con animación extraordinaria, no desarrollándose ningún incidente desagradable.

Las misas del Gallo, celebrárense en casi todos los templos y capillas particulares, con solemnidad grandísima.

Hasta bien entrada la madrugada duró la animación en cafés y restaurants, así como por las calles de la ciudad, en que el movimiento de carruajes fué enorme.

La guerra europea

La ofensiva francesa

Roma, 22.

Un telegrama de Berlín transmite íntegra la orden del día firmada por el generalísimo Joffre el día 17 de Diciembre y a la cual atribuyen los alemanes la ofensiva de los aliados en el Norte de Francia y Sur de Bélgica.

Esta orden, que fué encontrada entre las ropas de un oficial francés muerto en campaña, dice así:

«Los ataques continuos y violentos que efectúan los alemanes desde hace tres meses no han sido capaces de romper las filas francesas.

Hemos resistido victoriosamente sobre todo el frente de batalla:

Ha llegado el momento de sacar provecho del punto débil que nos ofrecen ahora que el Ejército francés ha reforzado sus contingentes y su material.

Ha sonado la hora del ataque.

Después de haber tenido el Ejército francés a los alemanes en actitud expectante, hay que romper sus filas a toda costa y librar al territorio francés de los intrusos.

Soldados: más que nunca, Francia cuenta con vuestro arrojo, vuestras energías y vuestros esfuerzos para lograr la victoria, cueste lo que cueste.

Habéis salido ya victoriosos en el Marne, en el Iser, en Lorena y en los Vosgos.

Es hace suponer que sabéis vencer y que no os daréis punto de reposo hasta conseguir la victoria completa.—Joffre.»

La ocupación alemana en Bélgica

En Bruselas se ha constituido un Comité nacional, por iniciativa de M. Ernest Solvay, que asume la responsabilidad de las subsistencias en la capital.

Este Comité está colocado bajo el alto patronato de los ministros de los Estados Unidos y de España.

Está presidido por el propio M. Ernest Solvay, y cuenta entre sus miembros al conde Juan de Merode, al barón Hansen, M. Jadot, el barón Lambert y el general Thys.

Los recursos al Comité, son facilitados por M. Solvay y los bandos belgas.

El Comité tiene sucursales en Londres y en Rotterdam, que compran los víveres necesarios para la alimentación en Bélgica.

En cada provincia se han constituido subcomités locales.

De un informe hecho en Lovaina, resulta, que de 8.920 casas que tenía esta ciudad, 1.033 han sido destruidas por el fuego.

La municipalidad distribuye a diario sopa de pan a 3.600 familias.

Una guardia nacional para Londres

Los periódicos de Londres acaban de publicar un llamamiento del alcalde de la ciudad encaminado a formar una Guardia nacional de la capital con obje-

to de tener dispuesto un Cuerpo para rechazar una invasión eventual.

El llamamiento se dirige a los hombres de profesiones liberales, a los comerciantes, a los artesanos, etc., que no se hayan alistado para el servicio del país y que tengan ya cuarenta años cumplidos.

Los ejercicios que han de practicar consistirán, sobre todo, en tiro al blanco, servicio de campaña, marchas y excursiones en bicicleta.

El uniforme será, azul oscuro, la guerrera; el quepis, el pantalón, las polainas y los zapatos, color avellana; la camisa será de franela gris.

Los miembros de la Guardia de la ciudad de Londres deberán pagar un derecho de entrada de 25 francos y costearse su uniforme y sus armas.

El «Gotha» y la guerra

La guerra europea ha causado cambios en la redacción del «Almanaque Gotha» para la edición de 1915.

El Rey de Inglaterra, el Emperador de Alemania y el de Austria han renunciado a todos los grados que ocupaban en los Ejércitos de mar y tierra de su adversario.

Imitádoles, el Rey de Bélgica ha renunciado a su cargo de coronel de dragones de Hannover y del 27 regimiento de línea de Infantería austriaca.

La Emperatriz de Alemania ha conservado su título de jefe del regimiento de húsares de Grodno; la de Rusia, el de jefe del segundo regimiento de dragones de la Guardia prusiana, y el Rey de Inglaterra, el de jefe del regimiento de húsares de Blucher.

Aviador heroico

El «Reichspost», cuenta el siguiente interesante episodio:

«Un soldado de la guarnición de Przemysl, fué mordido por un perro rabioso. Como en la plaza no había medio de curarlo, y por otra parte, todas las comunicaciones con el exterior estaban cortadas por los rusos, se desesperó de salvar al pobre soldado.

Entonces se presentó otro soldado aviador, pidiendo permiso al Gobernador de la plaza para llevar al enfermo en un aeroplano militar hasta la primera estación del ferrocarril.

El Gobernador autorizó la arriesgada expedición, y el enfermo llegó sano y salvo a Budapest, donde fué asistido en el Instituto Pasteur, y está actualmente fuera de peligro.»

Bomba en Varsovia

Londres 22.

Un telegrama de la Agencia Central News, dice que Varsovia fué bombardeada el 9 de Diciembre por un «Zeppelin», que lanzó 18 bombas.

Resultaron dos casas destruidas, 90 personas muertas y 50 heridas.

Al día siguiente, un aeroplano alemán lanzó seis bombas más.

Astucia teutónica—Los alemanes discípulos del profeta

Londres 22.

El «Times» publica lo siguiente:

«Atenas 22. Con el objeto de ganar la simpatía de los turcos é influir en el ánimo de las masas musulmanas, siempre dispuestas a ser impresionadas por manifestaciones de esta clase, los alemanes hacen esfuerzos para convencer a los turcos que han abrazado el islamismo.

Entran en las mezquitas, fingen que rezan, y colocan centinelas alemanes alrededor de los templos.

Viajeros procedentes de Jaffa, que han llegado aquí recientemente, dicen que los oficiales alemanes llevan brazales en que

se ve bordada, en árabe, la fórmula del credo musulmán:

«La Allah illa Allah se inna Mohamed resul Allah».

(No Dios, sino Dios, y ciertamente Mohamed su profeta.)

La situación en los Kárpates

El corresponsal del «Times» en San Petersburgo dice que es difícil darse cuenta exacta de la naturaleza de las operaciones que se realizan en los valles septentrionales de los Kárpates.

Los informes que se tienen de los movimientos del Ejército del general Hindenburg son muy deficientes; pero para apreciar acertadamente la situación conviene no perder de vista que el verdadero objetivo alemán no es la posesión de Varsovia ni el descongestionar de fuerzas enemigas la plaza de Przemysl; consiste en realidad en impedir la invasión de la Silesia por el Ejército ruso.

Esto explica la febril actividad del alto mando alemán y la imposibilidad aparente en que el enemigo se encuentra de seguir un plan de operaciones coordinadas.

Esta manera de proceder conviene a los rusos y a los aliados, porque el enemigo busca su propia destrucción en lugar de esperar el ataque en sus trincheras.

Los Ejércitos rusos están a poca distancia de la frontera de Silesia, al Norte de Cracovia, que constituye el eje verdadero de todas las operaciones actuales.

Declaraciones de Lloyd George — El esfuerzo británico.

París, 22.

«L'Humanité» publica unas interesantes declaraciones que ha hecho Lloyd George, ministro de Hacienda de la Gran Bretaña, a uno de sus redactores...

Lloyd George le dijo entre otras cosas: «Inglaterra gasta mensualmente en la guerra 45 millones de libras esterlinas.

No debe extrañar esto, pues mantiene sobre las armas, contando los voluntarios que se instruyen, dos millones de soldados y marinos.

Antes de la primavera, 500.000 soldados, admirablemente instruidos y armados, fuertes y jóvenes, desembarcarán en Francia y se unirán a los ingleses que allí y en Bélgica pelean.

A este ejercicio seguirán otros.

Mis dos hijos y un hijo del primer ministro, Asquit, figuran entre esos 500.000 soldados.»

Relato de un testigo de la destrucción de Ipres

Basilea 22.

Con el título «La muerte de Ipres» ha publicado el «Berliner Tageblatt» una carta de un oficial alemán, en que dice:

«Nosotros hemos sufrido grandes pérdidas de soldados, como también oficiales y sargentos.

El corazón se angustia ante el recuerdo de todos los queridos camaradas, con quienes se han pasado tan gratos momentos.

Con frecuencia ha resultado que no podían enterrarse los cadáveres más que al cabo de algunos días, y una vez sucedió que no pudieron ser enterrados hasta doce días después del combate.

Ya se puede pensar en qué estado se hallarían; pero el enemigo no nos daba tiempo ni tranquilidad para buscar nuestros muertos.

El teniente S..., con quien nosotros nos entregamos, en el hermoso Courtraí, a alegres francachelas, y el subteniente W..., murieron hace quince días.

Hace dos, se encontraron sus cadáveres en plena descomposición, abandonados en un bosque.

Los estragos que la muerte ha hecho entre nosotros y entre nuestros adversarios, evocan el recuerdo de la época terrible que atravesaron la ciudad de Ipres y sus cercanías, hace más de quinientos años, cuando la peste redujo una población de dos millones de habitantes, a una décima parte.

La «muerte de Ipres» fué tan inexora-

ble entonces, que todavía es proverbial en Bélgica y Holanda.

Dentro de quinientos años se hablará aún en Flandes y en Brabante, en Hainaut, Limburgo, Holanda y Zelanda, de la «muerte de Ipres»; pero no se pensará entonces en la muerte de 1350, sino en la de 1914.»

Siete mil quinientos oficiales muertos

La Haya 22.

De procedencia alemana autorizada, sábase que el número de oficiales alemanes muertos en los combates ha sido el de 7.500.

En esa cifra no están comprendidos ni los heridos, ni los prisioneros, ni los desaparecidos.

Se dice oficialmente, que han muerto 150.000 soldados, aparte de los muertos en los hospitales.

Un general árabe

Roma 22.

La tentativa hecha por los alemanes para pasar la orilla derecha del Vístula, en las cercanías de Dobrzin, a 28 kilómetros de Plock, se considera en los círculos militares de Petrogrado como un medio de distraer las fuerzas del lado de la fortaleza de Noye-Georgeviesk, que cubre Varsovia por el Noroeste.

La situación en el teatro de Galitzia, donde cinco Cuerpos de ejército alemanes operan actualmente con los austriacos, es como sigue: la ofensiva austroalemana, emprendida en el frente de Cracovia-Tymbark-Novi-Sandec, ha sido contenida en la orilla izquierda del Donaietz.

Una enorme masa de tropas austriacas al mando del general Ben Ermolli, ha desembocado de los Kárpates sobre la línea Lisko Sanok-Dukla-Gorlitz, con el doble propósito de envolver el ala izquierda rusa y de levantar el bloqueo de Przemysl, cuya guarnición se halla ya en el último límite de la resistencia, y ha intentado una última salida.

Esas fuerzas han sido cortadas en varios sitios y obligadas a retirarse a las montañas.

El general Ben Ermolli es un árabe que se trasladó a Austria desde niño.

NOTICIAS VARIAS

En el expés de ayer regresó de Madrid, el Excmo. Sr. D. Juan B. Viniestra, capitán general de la Armada.

Le acompaña su ayudante el capitán de Infantería de Marina Sr. Moreno Quesada.

Fué recibido en la estación por el señor conde de Villamar, hijo político del Sr. Viniestra, y su hijo.

También le esperaban los señores Camargo y Cebrián, generales; comandante de Marina, don Miguel Ambulody; comisario, señor Enriquez; centador, don Francisco Súnico; tenientes de navío, don Francisco Fernández y García-Zúñiga, don Sebastián A. Gómez y don Manuel Bastarreche; capitanes de Infantería de Marina, don Isaias Alvarez y don Juan Cordero, y asesor de la Comandancia, don Santiago Abascal.

Para pasar las vacaciones de Pascuas al lado de su familia, llegó ayer de Valladolid, el alumno de la Academia de Caballería don Julián Aláez Bayona.

Le esperaban su padre, el jefe de esta Comandancia de Carabineros y sus bellas hermanas.

Con motivo de las fiestas actuales, recibió ayer numerosas visitas nuestro excelentísimo y reverendísimo Prelado.

En Jerez ha fallecido la respetable señora doña Manuela Aguirre y Arana, emparentada con distinguidas familias de esta capital, a las que enviamos nuestro más sentido pésame.

En la parroquia de Nuestra Señora del Rosario, se verificó anteayer el bautizo de la recién nacida hija de los señores

de Sánchez de Casas (D. Víctor), teniente de Infantería de Marina, con destino en esta Capitanía del puerto.

Apadrinaron al neófito, su abuela doña Angeles Casas y su tío carnal don Angsl Sánchez.

En la casa de los padres del recién nacido, fueron espléndidamente obsequiados los concurrentes al acto.

Procedente de Cuba y New-York, estuvo de paso en Cádiz, el joven don Pedro Mayoral y Montero, hijo del que fué digno director de esta Escuela de Artes e Industrias y estimado amigo nuestro, don Pedro Mayoral.

Signió para Barcelona en el «Antonio López».

Esta noche debutan en el Gran Teatro, los ilusionistas Chéfaló y Mademoiselle Palermo.

Según referencias que tenemos, son de lo mejor que en su arte existe.

Por Telegrafo

Madrid, 23, (varias horas.)

Política y políticos

Consejo de ministros

En Palacio, celebróse Consejo de ministros, presidiendo S. M.

Se facilitó la siguiente nota oficiosa:

No asistió Echagüe por continuar enfermo.

Dato en su discurso manifestó la satisfacción que ha producido en el Gobierno la aprobación de los presupuestos, justificando así la absoluta confianza con que había acudido al Parlamento en momentos que por muchos eran considerados poco propicios para abrir las Cortes.

Añadió que sólo encontró en las Cámaras una colaboración patriótica sin que nadie haya tenido propósito deliberado de dificultar la obra económica del Gobierno, más bien de mejorarla.

Se ha excluido de los debates todo carácter político, no por coacciones ni ruegos del Gobierno, sino por espontáneo movimiento de las minorías, que no querían quebrantar la unidad moral del país, preocupado hoy solamente de los problemas de carácter económico.

Y por lo que se refiere a la defensa nacional, unos y otros problemas serán objeto exclusivo por parte del Gobierno y de una detenida labor parlamentaria, cuando se reanuden las Cortes el 15 de Enero, en cuyo momento se dará preferencia al proyecto de bases navales.

Hizo notar al jefe del Gobierno, que la mayoría de ambas Cámaras ha apoyado continuamente y con entusiasmo al Gabinete, el cual, considerando las condiciones en que realiza la importante misión que le está confiada en estos momentos, y que ésta no consiste en hacer política de partido, sino en actuar como Gobierno nacional, espera seguir contando con el apoyo prestado por la opinión pública y el país.

Después habló de la política exterior, ocupándose de la guerra europea, reuniones de las Cámaras y situación de Méjico.

Dijo que las noticias de Marruecos expresan que reina tranquilidad.

Ha recrudecido el temporal, habiendo causado desperfectos sin desgracias personales.

Firma

Se ha firmado real decreto de Gobernación admitiéndola dimisión del marqués de Vadillo del cargo de Juez protector de la fundación Figueras y nombrando para sustituirle a don Angel Urzáiz.

Concediendo honores de jefe de Administración al subdirector de Telégrafos jubilado, don Manuel Morar.

Aprobando el Reglamento de la Escuela Oficial de Telégrafos.

Autorizando a un funcionario de Telégrafos para dedicarse a la enseñanza, preparación e ingreso en el Cuerpo.

Varias noticias

Riña y agresión

En Zamora, promovióse riña en una tribu de gitanos por cuestión de fal-das.

Intervino la benemérita, que fué agredida, resultando herido el cabo Felipe Martín Torres.

Cos gitanos intentaron asaltar el cuartel de civiles que hicieron una descarga, resultando una mujer herida gravísima y un guardia herido de una pedrada.

Dos gitanos fueron detenidos.

El conflicto europeo

Una escuadrilla británica bombardeó nuevamente las posiciones alemanas de la costa belga.

La escuadra cruzó repetidamente por el Mar del Norte destruyendo parcialmente las obras alemanas que forman la base de los submarinos.

En Zeebrugge inutilizaron las baterías.

Una nota oficiosa dice que no deben concederse crédito a las noticias austro-alemanas, que suponen que los rusos ocultan sus reveses por medio de movimientos estratégicos.

Su acción en Polonia—agrega—no la consideramos de suprema importancia, desde que no han conseguido el éxito de desbaratar nuestros planes.

Fracasó lastimosamente el objetivo que les hizo invadir la Polonia por segunda vez.

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltix)

que cura las

ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo folleto a quien lo pida.

EL MEJOR

REGALO

con que puede obsequiarse a

TODA MUJER

ES EL

ESTUCHE DE PERFUMERIA

clase fina, marca GAL, compuesto de un Frasco de Esencia, una Caja de Polvos y una Pastilla de Jabón, que regala «EL ECO DE LA MODA» por cada suscripción de un año, cuyo importe de 7'60 pesetas, se

reembolsa por 13 Pesetas; resultando

TODO GRATIS

y con

5'50 Pesetas de beneficio

Véanse detalles en los números de «EL ECO DE LA MODA» que se vende a 15 céntimos en kioscos, librerías, etc. y en la Administración, Cortes, 581, ent.º (junto Universidad).—BARCELONA